
ИЗДАНИЕ КРАСНОЯРСКОЙ ГОСУДАРСТВЕННОЙ АРХИТЕКТуРНО-СТРОИТЕЛЬНОИ АКАДЕМИИ

В октябре 2006 года научная и педагогическая об
щественность, а также все, кто связан с Красноярским 
государственным техническим университетом (КГТУ) 
будут отмечать день рождения нашей альма-матер. 
КГТУ - крупнейший вуз Красноярского края, один из 
ведущих российских центров образования, науки, ин
новационной деятельности и культуры.

Из стен нашего университета вышли не только вид
ные ученые и организаторы отечественной промыш
ленности, государственные и общественные деятели, 
талантливые инженеры. КГТУ подготовил и воспитал 
более шестидесяти тысяч граждан России.

В нашем вузе формировался научный и кадровый 
потенциал других учебных заведений Красноярского 
края. Одним из них является Красноярская государс
твенная архитектурно-строительная академия, вы

пускники которой принимали участие в возведении 
промышленных предприятий, объектов жилищного 
строительства, транспортных коммуникаций не только 
Красноярского края, но и России.

Юбилей КГТУ в 2006 году стал своеобразным фо
румом, рассмотревшим важнейшие вопросы о роли 
технических вузов в формировании инновационных 
технологий, основанных на знаниях, и особенно прият
но, когда дискуссии о развитии науки и производства 
проходят в вузах, история которых начинается с Крас
ноярского политехнического института.

С. А. ПОДЛЕСНЫЙ, 
■ выпускник КГПИ 1965 года, 

ректор Красноярского государс
твенного технического университета

С первого приема студентов на специальность «Про
мышленное и гражданское строительство» в Красно
ярском политехническом институте в октябре 1956-го 
года началась история становления и развития высше
го инженерно-строительного образования в Краснояр
ском крае.

На протяжении четверти века в стенах политехни
ческого института шел процесс формирования учебно- 
воспитательных и научно-образовательных традиций 
строительного комплекса Красноярского края. Тесные 
связи института с промышленными предприятиями поз
воляли не только решать технические проблемы, раз
вивать научные исследования, но и готовить молодые 
кадры, которые быстро входили в производственные 
коллективы, легко адаптировались в профессиональ
ном окружении и достигали вершин мастерства.

Новый инженерно-строительный институт сохранил

и приумножил заложенные традиции. Уже на будущий 
год мы будем подводить итоги 25-летнего самостоя
тельного пути и не раз обратимся к опыту, полученно
му в Красноярском политехническом институте.

Сегодня мы поздравляем Красноярский государс
твенный технический университет с 50-летием со дня 
основания и отмечаем другое, не менее важное для нас 
событие - 50-летие архитектурно-строительного обра
зования в Красноярском крае.

В.Д. НАДЕЛЯЕВ, 
выпускник КГПИ1963 года, 

ректор Красноярской государственной 
архитектурно-строительной академии

архитектурно-строительному образованию 
в Красноярском крае

1956 год
26 марта 1956 года Бюро Красноярского краевого ко

митета КПСС принимает постановление, в котором про
сит Совет министров СССР решить вопрос об открытии в 
г. Красноярске политехнического института с 1 сентября 
1956 года. 4 августа Совет Министров Постановлением 
№ 1043 разрешил организовать новое высшее учебное 
заведение.

1958 год
Открыт строительный факультет. Одними из первых 

его руководителей были А.В. Баранский и Г.И. Чистя
ков.

1961 год
Впервые факультеты дневной формы обучения гото

вились выпустить инженеров. Из 350 человек, принятых 
на первый курс в 1956 году, на защиту в 1961 году вы
шло всего 145. Среди выпускников первого года дипло
мы с отличием получили Эдуард Мартынов, Лев Енджи- 
евский, Лев Башмаков, Лев Агаханов, Борис Турутин и 
Анатолий Павлов.

1962 год
Открыт заочный факультет, для обучения по специаль

ностям «Водоснабжение и канализация», «Автомобильные 
дороги», «Автомобильный транспорт», «Промышленное и 
гражданское строительство».

Первый ректор КГПИ Василий Николаевич 
Борисов поздравляет с окончанием вуза первый 

выпуск молодых специалистов. 1961 год.

1963 год
Образован автодорожный факультет, который стал 

готовить студентов по специальностям: «Эксплуатация 
автомобильного транспорта», «Автомобильные доро
ги», «Строительно-дорожные машины и оборудование». 
Развиваются научные направления: совершенствование 
конструкции транспортных и дорожных машин, условий 
эксплуатации, организации и управления перевозками.

В этом же году в институте была открыта аспиранту
ра. Среди первых аспирантов значились А. И. Корчагин, 
Д. Е. Криволуцкий, Л. В. Енджиевский, Б. Ф. Турутин,
С. В. Каверзин, окончившие Красноярский политехни
ческий.
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архитектурно-строительному образованию

ИСТОРИЯ
1964 год

Учебный год институт начал в новом главном 
корпусе в Студенческом городке. Уже было введено 
в действие два общежития (корпус А и корпус Б).

В 1964 году возникло движение студенческих 
строительных отрядов. Первый студенческий отряд 
численностью 70 человек возглавил А. В. Алькин. 
С каждым годом это движение будет стремительно 
набирать силу и размах.

1971 год
Институт выпустил 1508 инженеров. 26 человек 

получили дипломы с отличием. На кафедрах инс
титута появились первые 5 ЭЦВМ и 20 аналоговых 
машин.

По состоянию на 1 октября в институте обуча
лось 12097 студентов. Самая большая их числен
ность на механическом факультете — 1470, затем 
следуют электротехнический — 1245 и строитель
ный — 1341. На радиотехническом - 609 студентов. 
Расширение института сдерживает недостаток учеб
ных площадей. В институте остро ставится вопрос о 
строительстве новых учебных корпусов.

В арсенале технических средств появились такие 
новинки, как обучающие (контролирующие) маши
ны. Они используются на военной кафедре, а также 
кафедрах математики и электрификации промыш
ленных предприятий. Особенно были довольны ра
ботой машин «Экзаменатор МЭИ» математики. Они 
настоятельно требовали расширения парка.

1973 год
В институте становится традицией отмечать юби

лейные даты. В 1973 году первый юбилей отметил 
автодорожный факультет, 10 лет назад сделавший 
свой первый выпуск. Если в первом выпуске дип
ломы инженеров получили 20 человек, то в юби
лейном — 158. Из первых выпускников факультета 
оставлены в институте и продолжают работать по 
сей день С. В. Архипов, А. И. Грушевский, Д. Е. Кри- 
волуцкий, В. И. Козлов.

В институте открыты ещё два факультета — са
нитарно-технический и архитектурный.

В 1973 году начинает создаваться первая теле
студия, пока для аудиторий главного учебного кор
пуса. Продолжают возникать новые формы твор
ческой деятельности студентов. Так, строительный 
факультет создал ОКБ «Строитель», механики про
вели олимпиаду по теоретической механике, по об
щественным наукам проведена V краевая студен
ческая конференция, по ее итогам 16 лучших работ 
красноярских политехников отправлены на респуб
ликанский смотр.

В институте впервые открыт вычислительный 
центр, основой его является ЭВМ «Мир-1». Эти ма
шины положили начало компьютеризации процесса 
обучения студентов

1977 год
Утвержден проект строительства нового вуза 

- Красноярского инженерно-строительного инсти
тута, который в скором будущем будет создан на 
основе строительных факультетов и кафедр поли
технического института.

1978 год
Состоялся первый выпуск архитекторов на стро

ительном факультете.

1981 год
Количество студентов, обучавшихся на четырех 

факультетах по шести инженерно-строительным 
специальностям, составляло треть всех студентов 
политехнического института, но потребность в кад
рах не удовлетворялась. Было принято решение о 
создании самостоятельного инженерно-строитель
ного вуза.

На базе строительного, архитектурно-строи- 
( тельного, санитарно-технического факультетов, вы- 
I делившихся из состава политехнического института 
и ряда специальностей автодорожного факультета 
формировался Красноярский инженерно-строитель
ный институт.

- ............

ПОЗДРАВЛЯЕМ 
ЛЬВА ВАСИЛЬЕВИЧА 

ЕНДЖИЕВСКОГО С 
ПРИСУЖДЕНИЕМ 

ЕМУ ЗВАНИЯ 
"ЗАСЛУЖЕННЫЙ 
ДЕЯТЕЛЬ НАУКИ 

РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ"!

ВУЗ ОПРЕДЕЛИЛ НАШУ СУДЬБУ

Елка на первый Новогодний праздник

После окончания школы я поехал поступать в 
Томский электромеханический институт инженеров 
железнодорожного транспорта. Но не поступив, я 
собрался устраиваться в Томске, чтобы поработать 
и поступать снова. Неожиданно на главпочтамте я 
узнал, что в Красноярске открывается новый поли
технический институт, в котором экзамены будут 
проводиться на месяц позже, в сентябре. На остав
шиеся деньги я взял билет и поехал в Красноярск. 
25 августа в 5 часов утра 1956 года я уже был на 
железнодорожном вокзале Красноярска. До начала 
экзаменов мне пришлось жить одну ночь в гости
нице «Дом крестьянина», три ночи переночевал на 
скамейке напротив, в сквере Сурикова, денег уже 
не было платить за гостиницу. На третий день, ког
да плащ примерз к скамейке, я понял, что здесь 
отставаться нельзя. Тогда я перешел на железно
дорожный вокзал и неделю жил там. Но спать на 
вокзале было невозможно, поскольку постоянно 
будили милиционеры. Но я узнал, что на речном 
вокзале ночуют наши ребята, приехавшие со все
го Советского Союза. В одиннадцать часов вечера 
можно было занять на полу место среди пассажи
ров, отплывающих на Север и до шести утра спо
койно спать. А утром уже уборщицы начинали мыть 
пол, нас поднимали, но этого нам, молодым, было 
достаточно, чтобы мы уже вставали и могли начи
нать готовиться к экзаменам.

Было три специальности: «Электрофикация про
мышленных предприятий», «Технология машино
строения», «Промышленное и гражданское строи
тельство». На ЭПП конкурс был 25 человек на одно 
место, на ТМС -  18 человек и на ПГС -  16 человек.

На строительную специальность конкурс был ниже 
не потому, что не считался престижным, а вероятно 
оттого, что кроме пяти вступительных экзаменов, 
нужно было дополнительно сдавать рисование и 
черчение. Таким образом, получалось семь экзаме
нов.

Я поступил на строительный факультет. Ребята 
меня избрали первым секретарем комсомольской 
организации факультета. Я проучился 2,5 года, за
тем по семейным обстоятельствам был вынужден 
оставить институт и уйти в академический отпуск. 
Я уехал на родину, в Омскую область, работал в 
редакции городской газеты корректором, шофе
ром. Затем по окончании года по настоянию моих 
наставников Г.А. Белоусова, Г.Г. Шестакова, ко
торых я всегда буду помнить с большой благодар
ностью, я вернулся в институт. На третьем курсе 
Ученым советом из 12 кандидатур были назначены 
первые Ленинские стипендиаты, одним из которых, 
и в тоже время первым в институте по строительной 
специальности, стал я.

Так получилось, что я пришел с баяном на пер
вый курс, и в течение всей учебы он сопровождал 
все наши мероприятия, свадьбы, вечера. Мы всегда 
пели, плясали и радовались жизни, помимо того, 
что много трудились, будучи студентами. Приходи
лось очень много работать. Началось строительс
тво главного корпуса, общежитий и во всем этом 
принимали участие студенты. Мы трудились на 
субботниках, строительстве алюминиевого завода, 
Красноярской ГЭС, путепровода на проспекте Сво
бодный и в ряде других строек. В первые два года 
мой учебы институт получал много оборудования, 
мебель. Грузчиков не было, все это разгружали, 
грузили, устанавливали сами студенты. Мы ехали 
на железнодорожный вокзал, в товарную контору, 
и оттуда привозили в институт. Наша третья груп
па была самая активная. Когда приходили срочные 
грузы, то Анатолий Иванович Зубков, председатель 
объединенного профкома института - он был сту
дентом, но старше нас, командир северной военной 
эскадрильи - приходил к нам и знал, что мы всегда 
отзовемся и окажем помощь.

Наше становление проходило вместе со станов
лением института. Все это было взаимообусловле
но. Интересно, что студентов было 200 человек и 
всего управленческого персонала - тоже 200 чело
век. Мы знали друг друга и преподаватели нас всех 
тоже знали. Жили единой дружной семьей.

А.А. КОЗЛОВ, 
профессор, 

заведующий кафедрой 
"Экономика и предпринимательство 

в строительстве"

Так мы отдыхали Сами строили свой институт
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Вы должны гордиться, что живете в Сибири
В академии несколько лет успешно рабо

тает совет по защите докторских и кандидат
ских диссертаций. Руководит им Заслужен
ный деятель науки Российской федерации, 
профессор Л.В. Енджиевский. После одной 
из защит мне удалось побеседовать с оппо
нентом защищаемого кандидата - доктором 
технических наук, профессором Р.Б. Орло- 
вичем. В настоящее время он живет и ра
ботает в Польше, откуда специально приез
жал в Красноярск по приглашению совета.

- Как в Европе складывается ситуация с 
высшим образованием?

- Если говорить конкретно о Польше, то у них 
на сегодняшний день создалась очень кризисная 
ситуация, как в бывшей Чехословакии и других 
стран бывшего Совета экономической взаимопо
мощи. Сложилась очень неблагоприятная демог
рафическая ситуация. Вузы ощущают недобор, 
демографический спад. Чтобы сохранить вузы, 
в прежнюю очередь кадры, идет судорожный 
поиск - кем наполнить вузы. Есть два пути. Или 
приглашать иностранцев, например, из Китая 
или других стран. Предлагать им свои услуги.
Но эти услуги нужно предлагать на иностранном 
языке, по крайней мере на английском. К сожалению, 
к этому не готовы многие преподаватели. Естественно, 
та часть профессуры, которая была воспитана в те вре
мена, не все знают в совершенстве английский язык, 
чтобы преподавать на нем. Это первая проблема. Либо 
сокращать вузы, уплотнять, делать сегрегацию, ран
жирование, то есть слабый должен погибнуть, а силь
ный выжить. Пока на сегодняшний день этот вопрос 
не решен. Другая сторона, очень опасная, что в свя
зи с тем, что появился Евросоюз и открыты границы, 
сложилась очень опасная тенденция для националь
ной безопасности каждой страны, не только Польши. 
Молодежь начинает свободно мигрировать туда, куда 
она хочет, потому что границы открыты. Если говорить 
о строительных вузах, то, например, Ирландия тре
бует огромного количества строителей, Англия тоже. 
И не только рабочих рук каменщиков, штукатуров,

Члены диссертационного совета 
после успешной защиты

сварщиков, но и инженеров. У них тоже демографи
ческий спад, не хватает молодежи. Это очень опасная 
тенденция, растворение молодого потенциала в других 
странах. Но это естественный процесс. Если границы 
открыты и если там платят больше, они уезжают туда. 
Вернутся ли обратно? В обществе идут открытые дис
куссии. Хорошо это или плохо? С одной стороны, хоро
шо, что на время могут уехать подышать высокопро
фессиональным воздухом, там другой, более высокий 
уровень технологий. Они могут впитать в себя и вер
нуться, но никто не дает гарантию, что это произой
дет. И это самое опасное. Ситуация не ясная. С другой 
стороны, образовательный бум уже прошел. Уже начи
нается насыщение, причем виден пробел, недостаток 
государства, которое не сориентировало молодежь в

каком направлении двигаться. Появилась масса 
частных школ. Строительный вуз по определе
нию не может быть частной школой, потому что 
нужны лабораторные базы и т.д. Это может быть 
экономика, маркетинг, юриспруденция, журна
листика и т.д. Но таких специалистов уже пере
избыток, и они не могут найти себя на рынке тру
да. Сегодня идет обратная тенденция. В Польше 
только 20 процентов молодежи охвачено поли
техническим образованием, то есть тем, которое 
позволяет производить материальные блага в бу
дущем. Остальное -  все сфера услуг, маркетинг, 
управление. Это было ошибочное направление, 
но такое было время. Этот бум проходит, но, тем 
не менее, тяга к образованию очень сильная.

- Значит ли это, что молодежь утрачивает 
свою национальную патриотичность?

- Это вопрос очень сложный. Потому что та
кова патриотичность, она связана с идентифика
цией народной принадлежности. Быть патриотом 
сегодня, в объединенной глобальной Европе, 
считается пережитком, потому что она открыта. 
Самосознание, что я есть представитель народ
ности — моя культура, моя религия, должно оста
ваться. Но я хочу работать там, где хочу. Почему 
я не могу переехать в другую страну, поработать

там, вернуться обратно? Поэтому патриотизм утрачи
вает свою ценность. Можно, наверное, назвать этот па
дением нравов. Но это эволюционный процесс, он уже 
начался. Если американский патриотизм основывается 
на силе и могуществе, в том числе и военном, то для 
стран, которые не обладают такой мощью, патриотизм 
-  это что-то неопределенное.

Ваши студенты более содержательные, в отличие от 
европейцев. Капиталистический мир делает свое не
гативное дело. К сожалению, это идет в Россию. Но 
здесь, у вас в Сибири, может быть благодаря морозам, 
это зло не прививается. Вы должны гордиться, что жи
вете в неиспорченном обществе.

Беседовал О.В. АДМАЕВ

Строительный вуз - решение экологических проблем
В рамках «Красноярского городского фо

рума-2006» 13 сентября 2006 года состоялся круг
лый стол «Повышение роли производственного 
экологического контроля в урегулировании экологи
ческой ситуации». Председательствовал на нем на
чальник управления по охране окружающей среды 
администрации г. Красноярска Ю.Д. Рогачев. В ра
боте принимали участие многие ведущие специалис
ты крупнейших предприятий и организаций, учебных 
заведений города, а также студенты и преподавате
ли инженерно-экологического факультета КрасГАСА.

Заседание круглого стола было очень поучи
тельно для будущих инженеров-экологов, на нем затра
гивались многие экологические проблемы Красноярска. 
Характерно, что такие же проблемы стоят 
не только перед нашим городом, но и пе
ред многими крупными городами России.
Это проблемы сбора, переработки и ути
лизации твердых бытовых отходов, про
блема выбросов загрязняющих веществ в 
атмосферу и гидросферу, вопросы орга
низации мониторинга окружающей среды.

Из представленных докладов 
студенты могли сделать вывод, что кра
еугольным камнем этих проблем явля
ется недостаточное финансирование.
Об этом говорилось в сообщениях ди
ректора центра лабораторного анализа 
и технических измерений по Красноярс
кому краю Л.Е. Березовой и начальника 
Красноярского территориального центра 
по мониторингу и загрязнению окружа
ющей среды Н.Н. Козловой. В докладе 
последней был приведен пример, что 
из-за отсутствия финансовых средств 
нет поста постоянного наблюдения за 
состоянием окружающей среды в Ок
тябрьском районе города Красноярска.
Кроме финансовой проблемы, на за
седании обозначилась проблема уп
равления охраны окружающей среды.
Под управлением понимается не только 
контроль сбросов и выбросов загрязня
ющих веществ, но и мероприятия, на
правленные на снижение воздействия на биосферу.

Участниками круглого стола отмечалось, что 
такая проблема существует, но путей выхода из нее 
докладчиками не было предложено. И это печально, 
потому что есть международные стандарты серии ИСО 
14000, которые. регламентируют систему управления 
охраны окружающей среды. Эти регламенты составле
ны так, что предприятиям, работающим по стандартам 
ИСО 14000, экономически выгодно снижать антропо
генное воздействие на атмосферу, гидросферу и литос- 
феру, а самое главное, заботиться о здоровье человека.

В России работа предприятий по этим стандар
там только начинается. В Красноярском крае только

Норильский никель начал внедрять ГОСТ Р ИСО 14001, 
который является полным аналогом международного 
стандарта ИСО 14001. В СМИ появилась информация, 
что на алюминиевом заводе «РУСАЛ» Красноярск» также 
начали внедрять этот международный стандарт. Но это 
два крупнейших предприятия, продукция которых ори
ентирована на экспорт, что же тогда говорить об осталь
ных производственных структурах? Необходима подго
товка управленческих кадров по охране окружающей 
среды, которые смогли бы реализовать в Красноярском 
крае опыт, накопленный в международном сообществе.

Важным аспектом заседания круглого сто
ла был интерес к работам молодых исследователей 
по биотестирцванию загрязняющих веществ в окру-

Студенты группы И-34 во Дворце спорта 
им. И. Ярыгина во время работы форума

жающей среде. Такими работами заинтересовались 
не только руководители экологических структур, 
но и администрация города в лице ее представителя 
Ю.Д. Рогачева. Следует заметить, что студенты Крас
ГАСА, изучающие дисциплины ИЗОС, владеют сов
ременными методами биотестирования. В филиале 
«Инженерная защита окружающей среды» кафед
ры «Теплогазоснабжение и вентиляция» созданном 
при ИВМ СО РАН, они осваивают различные методи
ки биолюминесцентного и флуоресцентного анализа.

Пользуясь случаем, хочу сказать, что тех,

кого интересуют такие методы и кто хочет их при
менить для научно-практических исследований, мо
гут обращаться ко мне. Данное предложение отно
сится к студентам, аспирантам и преподавателям.

Студенты по специальности инженерная защита 
окружающей среды (ИЗОС) обучаются на кафедре ТГВ. 
Первый выпуск по специальности ИЗОС был в 2006 году. 
В процессе обучения многие из выпускников принимали 
участие в работе различных конференций и симпозиу
мов. В данном случае в заседании круглого стола учас
твовали студенты группы И34-1, которые только начи
нают изучать специальные дисциплины. Полученная из 
докладов информация полезна как в образовательном 
плане, так и в плане формирования представления о 

будущей профессии. Студенты очень вни
мательно слушали доклады. На занятиях 
последует, я думаю, не мало вопросов, по 
проблемам, которые озвучены на форуме.

В двух докладах был затронут 
вопрос трудоустройства инженеров-эко
логов. Этот вопрос своевременно поднят. 
В городе и крае много нерешенных эко
логических проблем. Практически все 
ведущие вузы Красноярска выпускают 
специалистов по специальности ИЗОС, а 
рабочих мест для них нет. А нет их пото
му, что структуры власти разных уровней 
не настаивают на внедрении стандарта 
серии ИСО 14000, а хозяйствующие субъ
екты не понимают экономическую выгоду 
этого внедрения. Руководство предпри
ятий и организаций не знают, зачем им 
нужны такие специалисты. Эти две ветви 
власти (административная и хозяйству
ющая) должны сформулировать совмест
ные требования к подготовке специалис
тов ИЗОС, чтобы они были востребованы.

И последнее. Об отходах.' 
Только учтенных промышленно-бытовых 
отходов Красноярск выбросил столько, 
что если их погрузить в вагоны, то этот 
эшелон опоясает земной шар 7 раз. Сей
час остро встал вопрос путей утилизации 
мусора. Решать его надо немедленно. И 

один из путей утилизации -  это сортировка отходов 
и последующий их рециклинг. Как организовать сбор 
мусора у населения? Никто в крае не занимается под
готовкой таких специалистов. Никаких проработок в 
этом направлении нет. Я считаю, что в КрасГАСА не
обходимо увеличить количество часов на спецкур
се «экология города» и в его рамках ввести курсо
вые работы, направленные на решение этих проблем.

В.В.ЗАВОРУЕВ, 
доктор биологических наук
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Открыть призвание со школьной скамьи

Художественный природный дар человека -  это 
единственный натуральный ресурс, не исчерпывающий, 
а умножающий запасы человечества и планеты Земля. 
А если этот дар реализуется талантливыми людьми, 
то он самый эффективный, экономически наиболее 
выгодный и к тому же духовно оздоровляющий. 
Вот почему так важно в образовании расширение 
творческих профессий.

В Красноярске в 1973 году впервые открылась 
подготовка специалистов-архитекторов, а в 1997 
году архитекторов-дизайнеров. С самого начала 
учебы студенты сталкиваются с комплексом 
достаточно сложных художественно-графических 
и композиционных задач, требующих специальной 
предварительной подготовки. В школах такой 
подготовки нет. В 1997 году было принято решение 
о довузовской подготовке школьников в области 
архитектуры и дизайна на базе межшкольного комбината 
№1 Центрального района. Благодаря поддержке 
директора комбината Н.Н. Рожина нам удалось 
плодотворно и творчески начать работу с детьми. 
Руководство экспериментальной школой-студией взяли 
на себя профессор кафедры «Градостроительство» Г.П. 
Лашук и старший преподаватель нашей академии А.С. 
Ковригина, имевшие большой опыт педагогической 
работы в КрасГАСА.

Каждый год в эту студию приходят учиться от 20

до 30 школьников девятых классов. На притяжении 
трех лет они не только присматриваются к этим 
профессиям, но и осваивают их азы. Однако главной 
целью является воспитание активной, эстетически 
образованной деятельной личности, способной 
проявить свой творческий потенциал. А разве может 
быть неинтересным метод обучения, где познание мира 
происходит посредством собственной архитектурно
художественной деятельности в конкретныхтворческих 
работах: от рисунка и живописи до проектов и 
моделей игровых площадок, «идеальных» жилых 
домов и городов? Оказывается, создавать новые типы 
художественных произведений и соответственно новые 
способы их восприятия можно уже в возрасте 13-17 
лет. Успехи наших школьников в области плаката, 
рекламы, композиций в технике бумажной пластики, 
моделей детских игрушек и архитектурных фантазий 
демонстрировались на многих выставках, в том числе и 
за рубежом. В конкурсе 2002 года наша школа-студия 
вошла в десятку лучших студий России, общее число 
которых уже достигло двухсот.

Итогом трехлетнего обучения для основной части 
ребят является стойкое желание овладеть профессиями 
архитектора и дизайнера. И что самое главное - за 
этим желанием стоит труд, позволивший реально 
прикоснуться к этому особому виду творчества, 
почувствовать вкус к нему. А это очень важно, чтобы

потом избежать разочарования...
Также важно, что выпускники школы-студии 

(сегодня там работают педагоги кафедры «Рисунок, 
живопись и скульптура» - М. Чанцов, О. Сердюк, С. 
Бердникова) успешно сдают вступительные экзамены 
в КрасГАСА и являются наиболее подготовленными 
по сравнению другими студентами для обучения этим 
профессиям.

Скоро исполняется 10 лет с тех пор, как в городе 
наконец-то открылась возможность для старших 
школьников получить первые навыки и основы 
архитектурно-художественного творчества. Этот 
срок является лишь подтверждением неубывающего 
интереса к нему и, стало быть, спроса на эти 
жизнеутверждающие профессии.

Г.П. ЛАШУК, 
кандидат архитектуры, 

профессор кафедры «Градостроительство»

Идут занятия в школе-студии 
"Архитектура-l-Дизайн" Проект "Экологический дом" Город будущего

ИНФОРМАЦИОННЫЕ РЕСУРСЫ ОБРАЗОВАНИЯ
Без большой библиотеки нет большого универси

тета» - эти слова очень точно выражают прямую 
зависимость качества образования от состояния 
информационного обеспечения всех сторон деятель
ности вуза. Научно-техническая библиотека Крас
ГАСА создана в 1982 году одновременно с образо
ванием Красноярского инженерно-строительного 
института. Первоначальной базой для нее послужил 
фонд библиотеки Красноярского политехнического 
института. На начало образования библиотеки фонд 
составлял 20855 экземпляров учебной литературы.

Ежегодно библиотека обслуживает до 6 тысяч 
читателей, выдает 400 тысяч книг, периодических 
изданий, электронных документов. Библиотека 
КрасГАСА комплектует свои фонды соответственно 
профилю академии. В настоящее время книжные 
фонды библиотеки составляют около 520 тысяч томов 
общественно-политической, научно-технической, 
учебной, научно-популярной и художественной 
литературы. Наряду с книгами приобретаются 
нетрадиционные информационные источники: аудио- 
и видеокассеты, оптические компакт-диски, дискеты.

Очень обширный список периодических изданий 
-  «Проект», «Бюллетень строительной техники», 
«Механизация строительства», «Монтажные и 
специальные работы», «Бетон и железобетон», 
«Промышленное и гражданское строительство», 
«Вентиляция, отопление, кондиционирование воздуха», 
«Архитектура и строительство России», «Экономика 
строительства» и много других.

В 2005 году Союз архитекторов Красноярского края 
передал в дар всю свою библиотеку в количестве 
1700 экземпляров. Многие из этих изданий являются 
библиографической редкостью. В данном собрании 
имеются раритетные издания конца XIX -  начала 
XX веков -  архитектурные ежегодники «Альбом 
рисунков, помещаемых в журнал «Зодчий» органа 
императорского СПб общества архитекторов», 
«Московский архитектурный мир», «Ежегодник 
общества архитекторов-художников»; книги А.Н. 
Козлова «Проекты планов и фасадов...» (1900 г.), Н. 
Султанова «Теория архитектурных форм» (1914 г.), 
В.Д. Блаватского «Архитектура древнего Рима» (1938 
г.) и др.

В библиотеке функционирует локальная сеть, в 
которую входит 30 персональных компьютеров, для 
пользователей организовано 13 автоматизированных 
рабочих мест, ведутся и поддерживаются 9 баз данных. 
Это обеспечивает новые возможности для читателей в 
использовании электронной продукции, электронных 
баз данных как собственных, так и приобретенных. БД

«Книги» -  содержит информацию о книгах, брошюрах, 
аудио-, видео-, электронных изданий. Включает 
в себя около 30 тысяч записей. БД «Статьи» -  
содержит описания статей из периодических изданий, 
выписываемых библиотекой - по строительству и 
архитектуре, общественным и гуманитарным наукам, 
включает в себя более 16 тысяч записей. БД «Труды 
сотрудников КрасГАСА» -  содержит описания отдельных 
изданий, статьи из сборников и периодических изданий, 
состоит из 4000 записей.

Среди приобретенных электронных полнотекстовых 
базданных: «СтройКонсультант», «Консультант-Плюс», 
«Эксперт-Экология», «Стройтехнолог-Кодекс».

В настоящее время активно формируется фонд 
электронных ресурсов. На данный момент он включает 
в себя энциклопедии,словари, учебники, программные 
средства для архитектурного проектирования, дизайна 
интерьера, построения чертежей и оформления 
ландшафта, которые позволяютнетолько разрабатывать 
проектную документацию для строительства, но и 
автоматически производить расчет сметы материалов, 
включая вычисление стоимости проекта.

В медиатеку входят электронные издания РЖ 
ВИНИТИ -  «Автомобильный и городской транспорт», 
«Механика. Механика деформируемого тела», 
«Геодезия и аэросъемка», «Организация и безопасность 
дорожного движения». РЖ ВНИИНТПИ «Строительство 
и архитектура» освещает свыше 5000 статей более чем 
из 100 основных отраслевых журналов и сборников 
и 50 журналов по смежным наукам, издаваемых в 
Российской Федерации и за рубежом.

Для внешних пользователей в 2003 году разработана 
программа, которая позволила через Интернет 
производить поиск в базах данных нашей библиотеки. 
На сайте академии www.kgasa.ru находится информация 
о библиотеке, её истории, структуре, ресурсах и 
услугах.

На основании распоряжения «О формировании 
фондов научно-технической библиотеки КрасГАСА» 
от 18 ноября 2004 года создается фонд электронных 
изданий -  учебных пособий и методических указаний 
преподавателей нашей академии.

Наиболее активно предоставляют такие материалы 
кафедры физики, технической механики, строительной 
механики и управления конструкциями. Наличие 
электронных изданий в фонде библиотеки позволяет 
компенсировать недостаток учебной и методической 
литературы в печатном виде, так как они более 
доступны студентам, и, таким образом, увеличивается 
показатель книгообеспеченности учебного процесса.

В рамках празднования 50-летия высшего архи

тектурно-строительного образования в Красноярском 
крае в нашей библиотеке был запланирован цикл ме
роприятий. В мае 2006 года состоялась Неделя архи
тектурного факультета, где студенты ознакомились 
с книжной графикой профессора О.К. Ампилогова к 
произведениям Михаила Булгакова, посмотрели ви
деофильм «Очерк-путешествие по старинным русским 
городам» (о летней практике студентов-архитекторов), 
прослушали обзоры книг по ландшафтному дизайну, 
истории архитектуры, искусству. Библиотека КрасГАСА 
регулярно проводит заседания Литературного салона 
«Точка отсчета».

С 24 по 27 октября в библиотеке будет действовать 
большая выставка-просмотр книг «От прошлого к на
стоящему» с разделами: «Книги ушедшего века», «Мир 
вечной красоты», «Жилищному строительству -  науч
ное сопровождение», «Труды преподавателей КрасГА
СА».

Основная задача нашей библиотеки на современном 
этапе заключается в том, чтобы предоставить каждому 
пользователю качественный и эффективный доступ к 
любым информационным ресурсам, которые способс
твуют их образовательной, научной и профессиональ
ной деятельности, быть проводником культуры, науки 
и новейших технологий.

И.А. ЦВЕТОЧКИНА, 
директор НТВ, 

кандидат исторических наук

Труды сотрудников академии
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